
Landeshauptstadt Magdeburg  Magdeburg, 17.01.23 

Die Oberbürgermeisterin  

 
 

Niederschrift 

 
 
 

     
 Sitzung - GESO/037(VII)/22 

Gremium     

 Wochentag, Ort Beginn Ende 
 Datum    
     

     
Gesundheits- und 
Sozialausschuss 

Mittwoch, 
07.12.2022 

Franckesaal 17:00 Uhr 18:45 Uhr 

     
     
     

Tagesordnung: 

Öffentliche Sitzung 
 
  

1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
  
  

2 Bestätigung der Tagesordnung  
  
  

3 Genehmigung der Niederschriften vom 05.10.2022 und 09.11.2022  
  
  

4 Aktuelles zu Corona  
  
  

5 Informationen  
  
  

5.1 Umsetzung des „Seniorenpolitischen Konzeptes der 
Landeshauptstadt Magdeburg - Fortschreibung für den Zeitraum 
2018 bis 2022“ 

I0294/22 

 BE: V/02 
  

5.2 Information zur Konzeptumsetzung für das Pilotprojekt "begleitetes 
Wohnen unter Berücksichtigung des Housing-First-Ansatzes" 

I0300/22 

 BE: Amt 50 
  

6 Anträge  
  
  

6.1 Übernahme der Zuzahlung zu den sog. Corona-Bürgertests A0145/22 
 BE: Fraktion DIE LINKE 
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6.1.1 Übernahme der Zuzahlung zu den sog. Corona-Bürgertests S0363/22 
 BE: Amt 50 
  

6.2 Freitische an Magdeburger Grundschulen A0139/22 
 BE: Fraktion DIE LINKE 
  

6.2.1 Freitische an Magdeburger Grundschulen S0381/22 
 BE: FB 40 
  

6.3 Konfliktfreie Ausländer*innenbehörde A0193/22 
 BE: Fraktion GRÜNE/future! 
  

6.3.1 Konfliktfreie Ausländer*innenbehörde S0386/22 
 BE: FB 32 
  

6.4 Sonnen- und Wärmeschutz für die Innen- und Außenbereiche der 
kommunalen Kindertagesstätten 

A0156/22 

 BE: Fraktion FDP/Tierschutzpartei 
  

6.4.1 Sonnen- und Wärmeschutz für die Innen- und Außenbereiche der 
kommunalen Kindertagesstätten 

S0345/22 

 BE: Eb KGm 
  

6.5 Kinderschutz A0163/22 
 BE: Fraktion DIE LINKE 
  

6.5.1 Kinderschutz S0305/22 
  
  

7 Verschiedenes  
  
  

Anwesend: 
 
Mitglieder des Gremiums 

Tobias Baum  
Matthias Boxhorn  
Evelin Schulz  
Dr. Thomas Wiebe  
Roland Zander  
Sachkundige Einwohner/innen 

Sebastian Schäfer  
Geschäftsführung 

Kathleen Uniewski  
 
Vorsitzende/r 
Matthias Borowiak  
Mitglieder des Gremiums 

Oliver Kirchner  
Sachkundige Einwohner/innen 

Thorsten Giefers  
Vincent Schwenke  
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 Öffentliche Sitzung  

 
 
 
 
1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 
Der stellvertretende Ausschussvorsitzende, Stadtrat Boxhorn, eröffnet in Vertretung die Sitzung 
und stellt die Beschlussfähigkeit mit 5 anwesenden Stadträtinnen und Stadträten fest. Die 
Einladung erfolgte form- und fristgerecht.  
 
 
2. Bestätigung der Tagesordnung  

 
Die DS0446/22 „Neufassung Fachförderrichtlinie des Gesundheits- und Veterinäramtes“ wurde 
nach Rücksprache mit dem Ausschussvorsitzenden von der Tagesordnung genommen. 
Verschiedene Punkte sind noch ungeklärt und bedürfen einer Prüfung.  
Der TO 6.5  „Kinderschutz“ wird ebenfalls in der nächsten Sitzung behandelt.  
Der stellvertretende Ausschussvorsitzende, Stadtrat Boxhorn, stellt die geänderte Tagesordnung 
zur Abstimmung. 
Abstimmung: 4-0-1 
Die Tagesordnung wird in der geänderten Form bestätigt.  
 
 
 
3. Genehmigung der Niederschriften vom 05.10.2022 und 

09.11.2022 
 

 
Die Niederschrift vom 05.10.2022 wird in der vorliegenden Form bestätigt.  
Abstimmung: 5-0-1 
 
Die Niederschrift vom 09.11.2022 wird in der vorliegenden Form bestätigt.  
Abstimmung: 5-0-1 
 
 
4. Aktuelles zu Corona  

 
Frau Dr. Schmidt informiert über die aktuelle Corona und Influenza Situation. 
 
Ab der nächsten Sitzung ist der ständige Tagesordnungspunkt Corona nicht mehr notwendig.  
Das Gesundheitsamt wird im Ausschuss über wichtige Änderungen informieren.  
Abstimmung: 4-1-0 
 
 
5. Informationen  
 
5.1. Umsetzung des „Seniorenpolitischen Konzeptes der 

Landeshauptstadt Magdeburg - Fortschreibung für den Zeitraum 
2018 bis 2022“ 
Vorlage: I0294/22 

 

 
Herr Dr. Gottschalk bringt die Information ein. Das „Seniorenpolitische Konzept ist bis 2022 zu 
evaluieren.  
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Alle beschlossenen Maßnahmen wurden im vorgesehenen Zeitraum bearbeitet. Bei vielen 
Maßnahmen handelt es sich um dauerhaft umzusetzende Aufgaben, bei denen im 
Berichtszeitraum weitere Fortschritte erreicht wurden. Für die künftige Seniorenarbeit in der LH 
Magdeburg wir 2023 die Planung zur bedarfsorientierten Weiterentwicklung der Infrastruktur für 
die Seniorenarbeit zur Beschlussfassung in den Stadtrat eingebracht.  
Die Information wird zur Kenntnis genommen.  
 
 
5.2. Information zur Konzeptumsetzung für das Pilotprojekt 

"begleitetes Wohnen unter Berücksichtigung des Housing-First-
Ansatzes" 
Vorlage: I0300/22 

 

 
Die Amtsleiterin 50, Frau Schulz, bringt die Information ein. Der geplante Projektstart musste 
aufgrund der fehlenden personellen Besetzung der Projektstellen verschoben werden. Die 
Projektstellen konnten zum 01.12.2021 und 01.09.2022 besetzt werden.  Der Vertrag zur 
wissenschaftlichen Begleitung durch die Otto-von-Guericke Universität wurde am 02.12.2021 
unterzeichnet. Der Begleitzeitraum beträgt 30 Monate. Das hat zur Folge, dass abschließende 
Ergebnisse zum Projektstart erst am 30.06.2024 vorliegen. Vorschläge zur Weiterführung bzw. 
zur Beendigung der Angebote können dem Stadtrat erst im III. Quartal 2024 zur Entscheidung 
vorgelegt werden. Stadtrat Dr. Wiebe erfragt den aktuellen Stand. Frau Schulz informiert das es 
aktuell 9 Bewohner*innen gibt und die personellen Engpässe behoben wurden.  
Die I0300/22 wurde zur Kenntnis genommen.  
 
 
6. Anträge  

 
6.1. Übernahme der Zuzahlung zu den sog. Corona-Bürgertests 

Vorlage: A0145/22 
 

6.1.1. Übernahme der Zuzahlung zu den sog. Corona-Bürgertests 
Vorlage: S0363/22 

 

 
Stadtrat Baum bringt den Antrag für die Fraktion DIE LINKE ein und verweist ausdrücklich darauf, 
dass Gesundheit nicht vom Geldbeutel abhängen sollte. Weitere Fragen zur Stellungnahme der 
Verwaltung gibt es nicht. Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen.  Der stellvertretende 
Vorsitzende, Stadtrat Boxhorn, stellt den Antrag zur Abstimmung. 
Abstimmung 1-4-0 
Der A0145/22 wird nicht zur Beschlussfassung empfohlen.  
 
 
6.2. Freitische an Magdeburger Grundschulen 

Vorlage: A0139/22 
 

6.2.1. Freitische an Magdeburger Grundschulen 
Vorlage: S0381/22 

 

 
Stadtrat Baum bringt den Antrag für die Fraktion DIE LINKE ein.  
Die Stellungnahme wird von Herrn Sengstock, FB 40, eingebracht.  
Zusammenfassend ist einzuschätzen, dass gerade, weil die Ansprüche auf Freitische neben dem 
Anspruch auf Sozialleistungen, hier insbesondere den Leistungen aus dem Bildungs- und 
Teilhabepaket des Bundes, bestehen und eben nur in „besonderen Einzelfällen“ zu gewähren 
sind, eine Richtlinie dieser Leistungsart nicht in jedem Fall gerecht werden kann. Der Anspruch 
auf Freitisch als nachrangiges und damit letztes Mittel kann nur auf der Grundlage einer sehr 
individuellen Prüfung des Einzelfalls unter Einbeziehung der Schule, der Schulsozialarbeit, des 
Schulträgers sowie des Jugend- und Sozialamtes erfolgen.  



5 
Stadtrat Baum verweist grade auf die Ausnahmesituationen. Stadträtin Schulz hinterfragt, wer die 
Ausnahmesituationen kontrollieren soll. Stadtrat Baum verweist auf die Hansestadt Stendal, hier 
wurde die Möglichkeit von Freitischen vom Stadtrat beschlossen. Stadtrat Dr. Wiebe möchte 
wissen ob bekannt ist, wie viele Kinder an Freitischen teilnehmen müssten? Herr Sengstock – 
einige Einzelfälle sind bekannt. Stadtrat Baum – was wäre der Vorschlag der Verwaltung damit 
umzugehen? Stadtrat Boxhorn weist auf die vorliegende Stellungnahme hin. Herr Sengstrock (FB 
40) – Stellungnahme wurde in Zusammenarbeit mit dem Rechtsamt, Jugendamt und Sozialamt 
gefertigt. Der stellv. Vorsitzende, stellt den Antrag zur Abstimmung.  
Abstimmung: 1-3-1 
Der A0139/22 wird nicht zur Beschlussfassung empfohlen. 
 
 
6.3. Konfliktfreie Ausländer*innenbehörde 

Vorlage: A0193/22 
 

6.3.1. Konfliktfreie Ausländer*innenbehörde 
Vorlage: S0386/22 

 

 
Herr Ehlenberger, ist zur Stellungnahme der Verwaltung anwesend.  Im Jahr 2021 wurde 
angesichts stetig wachsender Anforderungen überdeutlich, dass die organisatorische Gliederung 
der Ausländerbehörde nicht mehr den aktuellen Anforderungen genügt und überarbeitet werden 
musste. In einem 2stufigen Prozess gelang es dann nach einer Zwischenphase mit zunächst 4 
Teams ab 06/2022 eine klar aufgabenorientierte Struktur zu etablieren. Die Stellenanzahl stieg 
von 73 auf 89. Weiterhin wird an einem Weiterbildungskonzept gearbeitet.  Am 12.10. tagte der 
Arbeitskreis Migration, um bestehende Probleme zu besprechen und Lösungen zu suchen. Der 
Kontakt zum Integrationsbeirat wird weiter intensiviert. Die Teilnahme an Beiratssitzung wird 
erfolgen. Im Übrigen besteht eine langfristige Zusammenarbeit der Ausländerbehörde mit 
unterschiedlichsten Interessenvertretern der Migrantengruppen. Aufgrund der bestehenden sehr 
guten Vernetzung, wird kein Bedarf und keine Notwendigkeit zur Einrichtung einer Arbeitsgruppe 
gesehen. Stadtrat Dr. Wiebe – Wann gibt es Konflikte? Herr Ehlenberger – hauptsächlich 
aufgrund von Bearbeitungsrückständen. Die Stellungnahme der Verwaltung wird zur Kenntnis 
genommen. Stadtrat Boxhorn stellt den Antrag zur Abstimmung.  
Abstimmung: 1-2-2 
Der A0193/22 wird nicht zur Beschlussfassung empfohlen.  
 
 
6.4. Sonnen- und Wärmeschutz für die Innen- und Außenbereiche 

der kommunalen Kindertagesstätten 
Vorlage: A0156/22 

 

6.4.1. Sonnen- und Wärmeschutz für die Innen- und Außenbereiche 
der kommunalen Kindertagesstätten 
Vorlage: S0345/22 

 

 
Stadträtin Schulz bringt den Antrag ein und möchte wissen warum keine Abfrage in den 
Kindertageseinrichtungen zum Bedarf erfolgte? Frau Göcke, EB KGm, nimmt für die Verwaltung 
Stellung. Zum Sonnen- und Wärmeschutz wurden 220.000 € eingestellt. Zusätzliche Mittel sind 
nötig. Nichts desto trotz wird der EB KGm zukünftig bei Neubau oder Sanierungen noch stärker 
auf den baulichen sommerlichen Wärmeschutz (Außenjalousien) geachtet werden. Baulich ist die 
Begrünung der Fassaden oder zum Bsp. Der Einsatz von begrünenden Pergolen sowie das 
Pflanzen von zusätzlichen Bäumen und Büsche notwendig.  Stadtrat Dr. Wiebe – Antrag geht in 
die richtige Richtung, Temperaturen werden sich nicht groß verändern. Stadtrat Baum – 
Begrünung gut, Bäume müssen aber erstmal wachen, wie sieht es mit Ventilatoren aus? Frau 
Göcke – Verwendung von Innenraumventilatoren ist dankbar. Stadtrat Zander  - bei vielen neuen 
Einrichtungen wurden Außenanlagen vernachlässigt, man sollte daraus lernen. Ein umdenken 
muss stattfinden. Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen. Stadtrat Boxhorn stellt den 
A156/22 zur Abstimmung.  
Abstimmung: 5-0-0 
Der Antrag wird zur Beschlussfassung empfohlen.  



6 
 
 
 
   
6.5. Kinderschutz 

Vorlage: A0163/22 
 

6.5.1. Kinderschutz 
Vorlage: S0305/22 

 

 
Der Antrag wurde vertagt.  
 
 
7. Verschiedenes  
 
Stadtrat Wiebe bittet um Hinweise auf den aktuellen Stand der Fachförderrichtline.  
Stadtrat Boxhorn informiert, dass Stadtrat Borowiak im schriftlichen Kontakt mit Herrn Dr. Hennig 
stand und eine Information in der nächsten Sitzung erfolgt.  

 

Die Niederschrift erhält ihre endgültige Fassung mit Bestätigung in der darauffolgenden Sitzung. 
 
 
 
 
Borowiak Kathleen Uniewski 
Vorsitzende/r Schriftführer/in 
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